

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

ENTREVISTA REGINA GARCÍA CUÉLLAR

Directora general de la Asociación de Bancos de México (ABM)

“LA PRESENCIA FEMENINA EN ALTA DIRECCIÓN AVANZA LENTAMENTE”

Para la directiva, la diversidad no sólo es deseable, sino económicamente rentable; asegura que seguirá el impulso de un mayor financiamiento para Pymes

ANTONIO HERNÁNDEZ
—cartera@eluniversal.com.mx

México muestra un lento avance en la llegada de mujeres a la alta dirección de empresas, por lo que el sector financiero del país busca aprovechar la coyuntura histórica que representa la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia y avanzar en su agenda de inclusión y diversidad, dijo la directora general de la Asociación de Bancos de México (ABM), Regina García Cuéllar.

“El avance es muy lento. En particular las mujeres en alta dirección son poco más de 4%, lo cual es todavía muy bajo. Mujeres en consejos de administración son solamente 13%, con lo que estamos casi en los mismos niveles en los que estábamos el año pasado. No estamos avanzando al ritmo que deberíamos”, dijo la directiva.

En entrevista con EL UNIVERSAL, García Cuéllar, la primera mu-

jer en llegar a la dirección de la representación gremial de la banca en el país, resaltó que, si bien 51% del personal en instituciones financieras es femenino, en la actualidad sólo Banco Multiva tiene a Tamara Caballero como directora general.

“La diversidad no solamente es deseable, sino también económicamente rentable. Hay muchos estudios de instituciones más diversas en sus consejos de administración y nos damos cuenta de que estas empresas tienen mejores resultados económicos. Es una iniciativa que tenemos que empujar”, resaltó.

“México va muy lento en comparación con otros países. Es dentro de la OCDE [Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos] el país que menos mujeres tiene en los consejos, por debajo de todos los países de América Latina”.

En su opinión, esta situación en México se sigue explicando por un fenómeno cultural de mayor presencia masculina, ya que las reco-

mendaciones privilegian a otros hombres pese a que existen mujeres altamente preparadas para ocupar cargos en consejos directivos.

“En parte, es algo cultural. En los consejos de administración la manera en que las mujeres llegan a estos puestos es muchas veces por recomendaciones. Utilizas redes de contacto y, si son puros hombres en el consejo, probablemente recomienden a más hombres. No es que no exista el talento, porque hay mujeres muy bien preparadas, pero no se han logrado romper barreras para entrar a los consejos”, enfatizó.



Pymes y comunicación, en la agenda

García Cuellar dijo que como parte de la agenda que tendrá en la dirección general de la ABM, además de los temas de inclusión y diversidad, se mantendrá el impulso hacia un mayor financiamiento a las pequeñas y medianas empresas (Pymes), apoyar a sectores productivos de la economía del país, así como tener una comunicación más cercana con la población.

“Estamos de la mano trabajando con reguladores y con los propios bancos en cómo nos volvemos más ágiles y más cercanos en este caso a las Pymes. Sabemos que es un eje de desarrollo muy importante para la presidenta Claudia Sheinbaum, entonces estaremos trabajando de la mano en cómo aceleramos y nos volvemos un aliado importante”, detalló.

A la par, se mantendrá el enfoque en temas relacionados con criterios ASG (factores ambientales, sociales y de gobierno corporativo), donde se buscará que los bancos del país avancen en la creación de productos financieros enfocados en mujeres.

De cara a las nuevas generaciones de mujeres, la directora de la ABM enfatizó el grado de preparación que están alcanzando como parte de su desarrollo profesional, con lo cual recomendó a las más jóvenes enfocar sus esfuerzos hacia nuevas tecnologías y disciplinas científicas.

“Hay muchas mujeres muy bien preparadas, al igual o más que los hombres. Otra parte muy importante es el énfasis y cómo pueden entrar más en la parte de ciencia, datos e ingeniería. Son ramas que ofrecen mejores salarios, mejores desarrollos. Se tiene que impulsar mucho a las niñas a seguir sus sueños y sus pasiones, y meterse a todas estas disciplinas”, dijo.

En ese sentido, recomendó también estar al día en las necesidades de la nueva economía, donde las exigencias competitivas globales exigen una ardua preparación.

“Mucho impulso en autodesarrollarse, en ponerse las metas y no dejarse vencer. Pensar que van a poder lograr todo lo que quieran si se ponen la meta, si se ponen a trabajar y si se preparan para los retos que tiene la nueva economía, de información, de datos, de tecnología. Hay que prepararnos para este nuevo mundo”, dijo García Cuéllar. ●





México va muy lento en comparación con otros países. Es dentro de la OCDE el país que menos mujeres tiene en los consejos, debajo de todos los países de América Latina”



Estamos de la mano trabajando con reguladores y con los propios bancos en cómo nos volvemos más ágiles y más cercanos en este caso a las Pymes”



VERACRUZ

Marchan en respaldo a jueza Juárez

POR LOURDES LÓPEZ

corresponsal

nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Trabajadores del Poder Judicial de la Federación marcharon en esta capital veracruzana para defender a la jueza Nancy Juárez Salas, quien otorgó una suspensión definitiva contra la reforma judicial y dio un plazo de 24 horas para eliminar la publicación de la misma en el *Diario Oficial de la Federación*.

Magistrados, jueces, proyectistas y secretarios marcharon y se plantaron en el centro de Xalapa para expresar su malestar por la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum, al considerar que se rompió el orden constitucional desde que fue votada por el legislativo la reforma que dispone que ahora sean elegidos por votación, mediante elecciones.

El juez federal José Ezequiel Santos Álvarez, juez 18 de Distrito en el estado de Veracruz, aseguró que con estas actividades iniciadas desde hace 59 días, al parar labores en los Juzgados de Distrito y en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, “se defiende la democracia del estado de Derecho y las facultades que tiene la Suprema Corte para abordar el tema de la constitucionalidad de la reforma”.

Aseguró que la Corte cuenta con las facultades para abordar la constitucionalidad de la reforma, porque “el Congreso Constituyente le proveyó esas facultades”.

“No se pueden reformar los principios instituidos porque son pétreos y en este caso se está atentando contra esos principios y por lo tanto el poder constituido no puede rebasar los principios que estableció el constituyente originario”, explicó el juez.

De ahí que aseguró que la resolución emitida por la jueza Nancy Juárez está dentro de sus facultades dotadas por el constituyente.



Foto: Lourdes López

Trabajadores del Poder Judicial urgieron a la Corte a fallar sobre la reforma.



BAJO RESERVA

Preocupa dron del equipo de Sheinbaum

:::: Nos cuentan que los encargados de la seguridad en los actos públicos de la presidenta **Claudia Sheinbaum** mostraron preocupación por los vuelos de un dron en los eventos de los



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

fin de semana de la mandataria. El aparato en cuestión, nos detallan es del equipo de comunicación de la Presidencia, y lo usan para captar imágenes y difundirlas. El problema es que pese a ser un dron pequeño, lo activan incluso dentro de una carpa de lona y en caso de alguna falla podría caer o dañar las lonas y ocasionar un incidente en el que podría haber personas lastimadas. Veremos si toman medidas para evitar sorpresas desagradables, sin dejar de registrar las imágenes.

Busca la oposición fichar a legisladores oficialistas

:::: Dirigentes de PAN y PRI en el Congreso, nos cuentan, se han puesto a trabajar en un plan para convencer a por lo menos un integrante de los grupos parlamentarios oficialistas de que se sume a la oposición. Hasta los oídos de los líderes opo-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Miguel Ángel Yunes Márquez

sitores ha llegado información de que entre los 86 senadores que componen las bancadas de Morena, PVEM y PT hay quienes ya empiezan a inconformarse por la poca participación que les permiten, pues afirman que hay un grupo que tiene el poder y acapara los espacios. Además, nos dicen, en la fracción parlamentaria de Morena algunos cuestionan que el Senado se haya convertido en una oficialía de partes y no le cambie ni una coma a las iniciativas del Ejecutivo. ¿Será que la oposición logra devolver el *yunesazo*? Tampoco es que tenga con qué amenazar o consentir a los candidatos a desertores, como se hizo desde el oficialismo con los Yunes.

Magistrados le apuestan a sus contra mañaneras

:::: A partir de mañana, los trabajadores del Poder Judicial iniciarán una estrategia con la que esperan competirle a la tribuna presidencial. Nos explican que jueces y magistrados darán conferencias de prensa en busca de responder a lo que se dice en las mañaneras de la Presidencia. También se informará sobre casos judiciales en general y se comunicarán las acciones de resistencia a la reforma judicial. Nos detallan que estas “contra mañaneras” serán encabezadas por magistrados, empezando con **Juan José Olvera** y **José Rogelio Alanís**. A las 8:15 de la mañana comenzará este esfuerzo por competir con la comunicación oficial.

Noroña, en campaña por Los Ángeles

:::: Nos cuentan que el senador **Gerardo Fernández Noroña** se dejó querer en su visita del fin de semana a Los Ángeles, California, donde fue apapachado y vitoreado por un grupo de seguidores. El presidente del Senado se apresuró a aclarar que todavía falta mucho para hablar de las elecciones de 2030, luego de los gritos de “presidente” de sus apoyadores. Lo que no se ha apresurado a aclarar, nos recuerdan, es quién paga por su gira internacional. Ya hay legisladores que preguntan si son recursos del Senado. Sería bueno que don Gerardo transparentara el asunto. De todos modos, se va a saber.





Sacapuntas

FIN DE SEMANA EN LA PENÍNSULA



CLAUDIA SHEINBAUM

▶ Visita de lujo tuvieron los estados de Tabasco, Campeche y Yucatán, con la presidenta **Claudia Sheinbaum**, en cuya gira estuvo acompañada por las secretarías de Bienestar y Gobernación, **Ariadna Montiel** y **Rosa Icela Rodríguez**, así como del titular de la SEP, **Mario Delgado**. Presentó programas sociales y en Yucatán, acompañada del gobernador **Joaquín Díaz**, anunció el impulso a Puerto Progreso, con una estación de Tren Maya y becas para 21.4 millones de estudiantes.



JOAQUÍN GUZMÁN LÓPEZ

▶ En un embrollo está metido **Joaquín Guzmán López**, hijo de **El Chapo**. La FGR, de **Alejandro Gertz**, informó que está relacionado con el secuestro de **El Mayo** y el homicidio de **Héctor Melesio Cuén**, exrector de la universidad de Sinaloa, caso en el que también estarían involucrados policías, mp's, peritos y la Fiscalía local.

EL CHAPITO SIGUE EN LA MIRA



KAMALA HARRIS

▶ A la expectativa se encuentra el gobierno de México por lo que ocurrirá con las elecciones de EU, entre **Kamala Harris** y **Donald Trump**, el 5 de noviembre. Como no ocurrirá hace tiempo, se prevé un conflicto postelectoral por lo cerrado de los resultados en Arizona, Wisconsin, Georgia, Carolina del Norte, Nevada y Pensilvania, entre otros.

¿CONFLICTO POSTELECTORAL EN EU?



JORGE ROMERO

▶ El PAN enfrenta dificultades en la organización de su elección, en la que **Jorge Romero** y **Adriana Dávila**, "disputan" la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional. No cuentan con recursos humanos, económicos y materiales para instalar las mesas receptoras de votos y a Dávila le renunció la responsable de finanzas de su "campaña".

PROBLEMAS AZULES



ROSA ICELA RODRÍGUEZ

▶ Investigación a fondo es la que ya empezó la Secretaría de Gobernación, que lleva **Rosa Icela Rodríguez**, sobre el asesinato del sacerdote **Marcelo Pérez**, la mañana de este domingo, en San Cistóbal de las Casas, Chiapas. La titular de la dependencia reprobó el suceso y aseguró que el homicidio no quedará en la impunidad.

SEGOB HACE SU LABOR



JULIO BERDEGUÉ

SÓLIDO INICIO

▶ La Secretaría de Agricultura inició a toda marcha. El titular, **Julio Berdegué**, llamó al sector privado a sumar esfuerzos y enfrentar desafíos para contar con un campo y costas más prósperas, productivas y sostenibles. Dijo que México tiene oportunidades en el sector agroalimentario porque hay una demanda de alimentos sanos.



YAZMÍN MURILLO

OTRA MAÑANERA

▶ Peculiar anuncio hizo la jueza **Yazmín Murillo**. Con jueces y magistrados organizaron su propia "mañanera". El objetivo es responder al gobierno y Morena en torno a la Reforma Judicial. Desde avenida Revolución, al sur de la CDMX, a las 8 de la mañana, ejercerán su "derecho de réplica" con una sección de preguntas y respuestas.



TRASCENDIÓ

Que la presidenta nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, encabezará este martes un encuentro en un hotel de Paseo de la Reforma con los diputados y senadores de su partido, liderados respectivamente por **Ricardo Monreal** y **Adán Augusto López**, con el objetivo de coordinar agendas y esfuerzos para regresar a sus territorios y convocar a asambleas públicas que promuevan las “bondades” de la reforma al Poder Judicial, a fin de contrarrestar las críticas y cuestionamientos de juzgadores y especialistas, sobre todo después de la tómbola para seleccionar a los 850 juzgadores que serán relevados por voto popular en 2025.

Que siguiendo con el tema de la reforma judicial, los juzgadores federales anunciaron que a partir de hoy realizarán también conferencias mañaneras con el propósito de ejercer su derecho de réplica a los comentarios relacionados con la iniciativa que realiza la presidenta **Claudia Sheinbaum** en sus intervenciones matutinas ante la prensa. La idea de los trabajadores es tener una respuesta en tiempo real a la titular del Ejecutivo federal en un afán de posicionarse y ganar espacios en la opinión pública. ¿Será?

Que esta semana quedarán aprobadas por el Senado las primeras reformas que permitirán garantizar la igualdad sustantiva promovidas por la presidenta **Claudia Sheinbaum** en su etapa de candidata de Morena y que puso a consideración del Legislativo en los primeros días de su mandato; se prevé que el miércoles sean avaladas con el consenso de todos los grupos parlamentarios. El siguiente paso, dicen, será la redacción y entrega de la Cartilla de los Derechos de las Mujeres para completar este proyecto en pro de la perspectiva de género y de una vida libre de violencia.

Que los funcionarios de la Secretaría de Salud, que encabeza **David Kershenobich**, regresarán pronto a la sede originalmente diseñada para alojar las oficinas de la institución encargada de política sanitaria del país, ubicada en Lieja 7, en Chapultepec. Se trata de un edificio histórico que comenzó a construirse en 1925, que se inauguró cuatro años después y que actualmente se está remozando debido al abandono de casi seis años. Esto quiere decir que la desconcentración administrativa prometida por el obradorismo para este sector tampoco se hará realidad. ■

